
承印人：香港商報有限公司 地址：香港九龍觀塘道332號香港商報大廈 總機：25640768 傳真：25655456 廣告部：25905305 傳真：25905553 發行部：25905385 傳真：25635437 深圳廣告電話：86-755-83881358 傳真：86-755-83516512 深圳發行電話：86-755-83518737 傳真：86-755-83518513

掃碼睇
新華社報道全文

全港各界祝賀全國兩會圓滿落幕

全力將兩會精神宣傳貫徹好

責編 曉辰 李家華 美編 曹俊蘋

睇商報       有着數

A1 港商頭條

十四屆全國人大三次會議閉幕
批准政府工作報告等 習近平等在主席台就座
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售12元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

港區人大代表依法履職貼地務實
全國人大會議閉幕會後，多位港區全國人大代表

在京晤記者。香港代表團團長馬逢國表示，今年兩
會期間，香港團依法履職盡責、積極建言獻策，展
現了港區代表依法履職、貼地務實的良好形象。

全國人大常委會委員李慧琼表示，很高興今年政
府工作報告獲極高票通過。香港作為國家一部分，
未來升級轉型需要加快，在鞏固提升香港國際金
融、航運、物流中心地位的同時，要大力加快新質
生產力和創新科技發展，北部都會區和河套園區是
其中重中之重。

香港代表團副團長陳勇形容，政府工作報告 「提
振信心，順應民心，溫暖人心」。回港後，將全力
宣講貫徹落實兩會精神，全力支持特首和特區政府
依法施政，和社會各界一起拼經濟、謀發展、惠民
生。

吳秋北代表表示，一定切實發揮人大代表的職能
作用，回到香港後積極學習宣傳貫徹好兩會精神，
為強國建設和民族復興貢獻香港力量、體現香港擔
當。

楊德斌代表表示，能夠參與國家大事並建言獻
策，不僅深感滿足更覺意義非凡。他期待香港在國
家發展新征程充分發揮自身優勢，與內地攜手共
進，共創美好未來。

文頴怡代表說，返港後會向不同界別特別是青年
傳達全國兩會精神，以實際行動為國家和香港的發
展添磚加瓦。

代表委員熱議「深化國際交往合作」
今年全國兩會，中央對香港提出新要求新期待，

政府工作報告首次提出 「深化國際交往合作」；丁
薛祥副總理更形容香港是 「鑽石」，希望香港做好
「超級聯繫人」角色。
陳勇代表指出，香港要落實全國兩會精神，加強

國際交往合作。這方面香港優勢得天獨厚，希望繼
續大力推進。

梁美芬代表表示，全國兩會令人更清楚香港的角
色，香港必須發揮自身優勢，協助國家深化國際交
往合作，更好融入大灣區發展大局，讓香港在國際
舞台和國家發展中發光發熱。

陳曼琪代表說，香港要抓住新的發展機遇，助力
國際交流合作，在大灣區建設中發揮獨特作用。

黃錦良代表說，政府工作報告要求香港深化國際
交往合作，不僅為香港未來發展提供了明確方向，
也為維護國家主權、安全和發展利益奠定了堅實基
礎。

全國政協常委蔡冠深認為，香港作為 「超級聯繫
人 『和』超級增值人」，可致力加強與東盟、中
東、 「一帶一路」國家深化聯繫，為國家吸引更多
外來投資和國際合作，並與內地企業併船出海，在
國家高水平對外開放中展現更大擔當。

本港業界熱烈歡迎兩會精神
「全國兩會不僅為國家未來發展擘畫了宏偉藍

圖，也為香港帶來多元發展新機遇。」香港中華總

商會（中總）指出，香港要更好發揮內聯外通的獨
特優勢和功能，促進對外聯繫、大力招商引才引
資，為香港發展注入新動能，也為國家新質生產力
和高質量發展增添動能，以香港所長貢獻國家現代
化建設所需。中總將繼續發揮商會聯繫網絡，加強
推動外訪考察，推動更多海外企業與內地市場全方
位對接，以民間外交方式講好中國故事、大灣區故
事、香港故事。

香港生產力促進局（生產力局）表示，熱烈歡迎
政府工作報告，為國家經濟社會高質量發展作出重
要規劃，為香港長期繁榮穩定注入強大動能。生產
力局主席、立法會議員陳祖恒表示，將全力支持國
家發展策略和香港特區政府的施政重點，將貫徹落
實全國兩會精神，協助業界推動科技創新和產業融
合發展，加速產業數碼化和數碼產業化，繼續積極
引進國際優質創科資源，助力香港及大灣區因地制

宜發展新質生產力。
全港各區工商聯關注到今年兩會高度關注 「新質

生產力」 「高質量發展」及 「擴大高水平對外開
放」等重點議題，其首席會長盧錦欽表示，中國經
濟高質量發展進入新階段，科技發展迎來大時代，
從此角度審視香港發展，就可洞察國家發展大勢和
香港機遇，深刻認識香港融入國家發展大局的必要
性和優勢所在。對於本港中小企業而言，學習貫徹
落實全國兩會精神，應主動識變應變求變，積極引
入先進技術、提升生產效率，加強與內地企業合
作，共同開拓國際市場。

教聯會通過劉智鵬委員與黃錦良代表表示，全國
兩會後，將積極向教育界傳達全國兩會精神，全力
支持特區政府依法施政，將進一步深化愛國教育工
作，培養學生家國情懷，增強青年一代對國家的認
同感和自豪感。

全國兩會港商報道掀熱潮

受大會主席團的委託，閉幕會由大會主席團常務主
席、執行主席李鴻忠主持。

習近平、李強、王滬寧、蔡奇、丁薛祥、李希、韓
正和大會主席團成員在主席台就座。

會議經表決，通過了十四屆全國人大三次會議關於
政府工作報告的決議。決議指出，會議充分肯定國務
院過去一年的工作，同意報告提出的2025年經濟社會
發展的總體要求、政策取向和工作任務，決定批准這
個報告。

會議經表決，通過了關於修改全國人民代表大會和
地方各級人民代表大會代表法的決定。決定自2025年3
月12日起施行。《中華人民共和國全國人民代表大會
和地方各級人民代表大會代表法》根據決定作相應修
改，重新公布。

會議表決通過了十四屆全國人大三次會議關於2024

年國民經濟和社會發展計劃執行情況與2025年國民經
濟和社會發展計劃的決議，決定批准關於2024年國民
經濟和社會發展計劃執行情況與2025年國民經濟和社
會發展計劃草案的報告，批准2025年國民經濟和社會
發展計劃；表決通過了十四屆全國人大三次會議關於
2024年中央和地方預算執行情況與2025年中央和地方
預算的決議，決定批准關於2024年中央和地方預算執
行情況與 2025 年中央和地方預算草案的報告，批准
2025年中央預算。

會議表決通過了十四屆全國人大三次會議關於全國
人大常委會工作報告的決議。

會議經表決，通過了十四屆全國人大三次會議關於
最高人民法院工作報告的決議、關於最高人民檢察院
工作報告的決議，決定批准這兩個報告。

隨後，李鴻忠作了講話。他說，十四屆全國人大

三次會議，是一次凝心聚力、真抓實幹、團結奮進
的大會。今年是 「十四五」規劃收官之年，改革發
展穩定任務繁重。我們要在以習近平同志為核心的
黨中央堅強領導下，堅持以習近平新時代中國特色
社會主義思想為指導，全面貫徹落實黨的二十大和
二十屆二中、三中全會精神，堅持穩中求進工作總
基調，認真落實本次大會部署要求，堅定信心，真
抓實幹，扎扎實實做好各項工作，高質量完成 「十
四五」規劃目標任務，為實現 「十五五」良好開局
打牢基礎。我們要堅持以人民為中心的發展思想，
尊重人民首創精神，踐行全過程人民民主，凝聚廣
大人民群眾智慧和力量，
堅持一切為了人民、一切
依靠人民，不斷滿足人民
對美好生活的嚮往。我們
要錨定強國建設、民族復
興宏偉藍圖，堅定不移走
中國特色社會主義道路，
聚精會神辦好自己的事，
一步一個腳印把既定的行
動綱領、戰略決策、工作
部署變為現實。

【香港商報訊】據新華社報道，第十四屆全國人民代表大會第三次會議在圓滿
完成各項議程後，昨天下午在北京人民大會堂閉幕。大會批准政府工作報告、全
國人大常委會工作報告等。大會通過關於修改全國人民代表大會和地方各級人民
代表大會代表法的決定，國家主席習近平簽署第45號主席令予以公布。

昨日下午，
人 大 閉 幕 會
舉行，今年全

國兩會圓滿落幕。早上，終於有時間去吃早餐，
這是來京10天以來第一餐正經早餐；之前，都是
一睡醒就直接出門，直奔人民大會堂。

讀者諸君都很關心記者兩會吃飯的問題。確
實，經常忙到一天都顧不上吃飯，一有空閒即叫
外賣——好彩，北京外賣真的是既方便又便宜，
絕對有在香港享受不到的幸福，十幾塊人民幣就
能食得好滿足。

中午，又採訪到霍啟剛。今年，他交了 6 份建
議，且不再局限於所熟悉的文化和體育，而是從
金融到保險，甚至到糧食安全都有涉及。全國人
大代表，果然不易做，知識面得多廣！

聊了半小時，突然發現啟剛瘦了不少，感覺回
到10年前的狀態。之前經常有粉絲留言說， 「姐
夫太胖了，得減肥！」 現在，居然有點回到年少
的影子了。好奇地問了一下，原來他和雷總（雷
軍）一樣，秘密是做運動！現在的男生都這麼自
律了嗎，都能忙中偷 「動」 ？看來，運動真的是
最好的保養品。

採訪完，直奔大會堂。昨天北京陰有雨，室外
的人不多。進大會堂時，警衛叔叔居然問了一
句：你今天換衣服了？這眼神，真犀利！

大會堂早就人聲鼎沸，記者們仍是努力工作，
但氣氛明顯輕鬆很多。

大家依然是 「追代表」 。徐風燦進場時從隊伍
裏被拉了出來；問問題的少了，直接追星拍合照
的多了。海爾的周雲傑一進門也被堵上了，他不
停地跟大家說 「謝謝，謝謝」 ，結果一直被追到
洗手間，算是逃過一 「劫」 ；大家笑得實在不行
了，又一哄而散，現場實在是太歡樂……

兩會大幕落下，記者們也開始爭取時間在大會
堂四處打卡留念，各種自拍和合照。

尤其是大禮堂一層，平時只有代表委員可以
走，兩會最後一天趁着工作人員在整理的空檔，
記者們都跑進來拍照了！在這個平時進不來的地
方，如今可以感受一下採訪對象們的體驗了。但
很快，工作人員過來清場，很多人抓住最後的機
會繼續擺pose忙拍照，根本停不下來，連平時很
嚴肅的警衛叔叔也忍不住笑了……

走出大會堂的時候，記者忍不住再回頭看了一
眼——這個奮戰了一個多星期的地方！平時 「戰
況激烈」 的大會堂，一時間竟空蕩蕩的，有點想
快返香港，又有點不捨得……

那些驚喜，那些興奮，那些激動，那些遺憾
……都湧上了心頭！累，並快樂着。

明年，繼續努力；希望有更多的驚喜和欣然！
香港商報記者 木子

港媒視角、財經視野，多維報道、全面發力！今年全國兩會，香港商報派出強大的採訪團隊，赴北京
進行現場採訪，相關內容在報紙和新媒體端雙向發力，系列報道再度掀起全網熱議。圖為香港商報採訪
團隊在京大合照。 （相關報道刊A16版）

收官日，累並快樂着
记者手记2025

全國人大會議閉幕會後，多位港區全國人大代表在京晤記者。

【香港商報訊】今年全國兩會昨日圓滿落幕，一眾港區全國人大代表、
全國政協委員紛紛表示，將全力把全國兩會精神宣傳貫徹好，全力支持行
政長官和特區政府依法施政，全力維護香港社會團結穩定，推動香港更好
地融入國家發展大局，為實現中華民族偉大復興作出貢獻。


